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CONSIGLIO	  DEL	  CORSO	  DI	  STUDIO	  in	  SCIENZE	  E	  TECNICHE	  DELL’EDILIZIA	  
VERBALE	  N.	  3	  _	  Seduta	  del	  2	  	  aprile	  2019	  

	  
Il	  giorno	  martedì	  2	  aprile	  2019	  alle	  ore	  9,15	  presso	  l’aula	  S4	  del	  Dipartimento	  di	  Architettura	  e	  Disegno	  
industriale,	  in	  via	  san	  Lorenzo	  ad	  Septimum	  –	  Aversa	  (CE)	  si	  è	  riunito	  il	  Consiglio	  del	  Corso	  di	  Studio	  in	  
“Scienze	  e	  tecniche	  dell’edilizia”	  per	  discutere	  e	  deliberare	  sul	  seguente	  ordine	  del	  giorno:	  
	  

1. Comunicazioni	  del	  Presidente	  	  
2. Approvazione	  del	  verbale	  della	  seduta	  precedente	  
3. Procedure	  finalizzate	  all’Assicurazione	  della	  Qualità	  del	  CdS	  
4. Rapporto	  di	  Riesame	  Ciclico	  sul	  Corso	  di	  studio	  	  
5. Manifesto	  degli	  studi	  aa	  2019/20	  
6. Pratiche	  studenti	  
7. Varie	  ed	  eventuali	  

	  
Sono	  presenti	  i	  docenti:	  Buono	  Mario,	  Cirillo	  Ornella,	  De	  Falco	  Carolina,	  Forte	  Fabiana,	  Frettoloso	  
Caterina,	  Frunzio	  	  Giorgio,	  Iannace	  	  Gino,	  La	  Rocca	  Francesca,	  Lenza	  Concetta,	  Olivares	  Lucio,	  
Serraglio	  Riccardo,	  Silvestrini	  Paolo,	  Ventre	  	  Viviana;	  
Assenti	   giustificati:	   Berardo	   Sacha	  Antony,	   Borrelli	  Marino,	   Crocetto	  Nicola,	  Di	  Nardo	  Armando,	  
Iervolino	   Michele,	   Losco	   Salvatore,	   Petrella	   Bianca,	   Ricciardelli	   Francesco,	   Tortora	   Antonio,	  
Zerlenga	  Ornella;	  
Assenti:	  Cozzolino	  Salvatore;	  
Rappresentanti	  degli	  studenti	  presenti:	  Rossella	  Piccolo;	  	  
Assenti	  giustificati	  dei	  rappresentanti	  degli	  studenti:	  Marco	  Caterino	  
	  
Il	   Presidente,	   costatato	   il	   raggiungimento	   del	   numero	   legale	   con	   riferimento	   agli	   aventi	   diritto,	  
apre	  i	  lavori	  del	  Consiglio	  secondo	  gli	  argomenti	  all’ordine	  del	  giorno.	  
	  
	  
DISCUSSIONE	  DELL’ORDINE	  DEL	  GIORNO	  
1. Comunicazioni	  del	  Presidente	  	  
Il	  Presidente	  apre	  i	  lavori	  comunicando	  che	  in	  data	  21.3.2019	  si	  è	  svolta	  una	  riunione	  al	  DADI	  per	  
l’organizzazione	  delle	  attività	  didattiche	  in	  vista	  della	  approvazione	  dei	  Manifesti	  degli	  studi	  per	  il	  
prossimo	  anno	  accademico;	  a	  questo	  scopo	  in	  questa	  sede	  occorre	  formulare	  delle	  proposte	  che	  
includano	   anche	   l’offerta	   degli	   esami	   a	   scelta.	   L’individuazione	   delle	   coperture	   sarà	   svolta	   dal	  
Consiglio	   di	   Dipartimento	   che,	   pertanto,	   in	   vista	   della	   compilazione	   della	   scheda	   SUA	   CdS	   e	   di	  
ulteriori	  adempimenti,	  chiede	  di	  ricevere	  tali	  informazioni	  entro	  il	  5	  aprile.	  

	  
Omissis	  
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3. Procedure	  finalizzate	  all’Assicurazione	  della	  Qualità	  del	  CdS	  
Il	  Presidente	  avvia	  l’analisi	  del	  punto	  all’odg	  segnalando	  le	  attività	  svolte	  ai	  fini	  dell’Assicurazione	  
della	  Qualità	  del	  CdS	   in	   seno	  ad	  altri	  organi	   collegiali	  di	  Ateneo	  o	  di	  Dipartimento.	   In	  proposito,	  
segnala	   la	  sua	  partecipazione	  all’audizione	   convocata	  dal	  Presidio	  della	  Qualità	  e	  dal	  Nucleo	  di	  
Valutazione	   di	   Ateneo	   in	   data	   27.3.2019,	   nella	   quale	   tali	   organi	   hanno	   espresso	   parere	  
complessivamente	  favorevole	  sulle	  modalità	  con	  cui	  questo	  CdS	  ha	  compilato	  i	  quadri	  della	  scheda	  
SUA	  e	  sulla	  presenza	  delle	  schede	  degli	   insegnamenti,	  e	   formulato	  apprezzamenti	  per	   l’avvenuta	  
nomina	  e	  successiva	  adunanza	  del	  Comitato	  di	   indirizzo	  del	  CdS.	   In	  merito	  alle	  principali	   criticità	  
(ridotto	  numero	  degli	  iscritti	  e	  scarsa	  o	  nulla	  internazionalizzazione)	  il	  Presidente	  ha	  fatto	  presente	  
che	  nell’anno	  corrente	  il	  numero	  degli	  immatricolati	  è	  cresciuto	  notevolmente	  e	  che	  sono	  in	  atto	  
azioni	  per	  la	  diffusione	  tra	  gli	  studenti	  delle	  opportunità	  di	  partecipazione	  a	  bandi	  Erasmus	  per	  lo	  
studio	   all’estero,	   segnalando	   purtuttavia	   che	   generalmente	   l’attenzione	   ai	   progetti	   Erasmus	   nei	  
corsi	  di	  laurea	  triennali	  è	  piuttosto	  limitata.	  	  
Ulteriore	  attività	  nell’ambito	  dell’AQ	  è	  stata	  la	  partecipazione,	  il	  25.3.2019,	  alla	  Riunione	  collegiale	  
indetta	  dalla	  CPDS	  Area	  Architettura	  e	  Disegno	  Industriale	  con	  i	  Gruppi	  AQ	  dei	  diversi	  CdS.	  In	  tale	  
occasione	  la	  CPDS,	  al	  fine	  di	  garantire	  la	  massima	  attenzione	  agli	  interessi	  formativi	  degli	  studenti	  e	  
di	  monitorare	  l’andamento	  delle	  azioni	  migliorative	  intraprese,	  si	  è	  raccomandata	  di	   intensificare	  
gli	   incontri	   del	  Gruppo	  AQ	  del	   CdS	   e	   di	   sollecitare	   i	   docenti	   alla	   compilazione	  dei	   questionari	   di	  
valutazione	   dei	   corsi	   e	   all’organizzazione	   di	   prove	   intercorso,	   dimostratesi	   già	  molto	   efficaci	   nel	  
corso	  di	  Analisi	  Matematica,	  e	  di	  sopralluoghi	  che	  si	  considerano	  utili	  arricchimenti	  formativi.	  	  
In	  merito	  alle	  attività	  finalizzate	  all’Assicurazione	  della	  Qualità	  svolte	  a	  livello	  del	  CdS,	  il	  Presidente	  
informa	   il	  Consiglio	  dell’avvenuto	   incontro	  di	   consultazione	  con	   le	  parti	   sociali	  nell’adunanza	  del	  
Comitato	  di	  indirizzo	  del	  26.3.2019,	  le	  cui	  risultanze	  sono	  puntualmente	  descritte	  nel	  verbale	  che	  
si	  allega.	  	  
Tra	  le	  attività	  rivolte	  alla	  AQ	  rientrano	  anche	  le	  azioni	  di	  orientamento	  svolte	  a	  livello	  di	  Ateneo,	  di	  
Dipartimento	   e	   di	   CdS:	   al	   riguardo	   si	   fa	   presente	   che	   il	   DADI	   ha	   partecipato,	   con	   i	   relativi	  
responsabili	  e	   	  delegati,	  a	  V:Orienta	   il	  28-‐29.3.2019	  presso	  l’Aulario	  di	  S.	  Maria	  Capua	  Vetere.	  Si	  è	  
stimata	   la	  presenza	  di	  21	   scuole	   secondarie	  del	   territorio	   con	  circa	  450	  alunni	   coinvolti.	   Le	  azioni	  
specificamente	   curate	   per	   questo	   CdS	   dal	   referente	   all’orientamento	   e	   tutorato,	   prof.	   Iannace,	  
prevedono	  inoltre	  un	  calendario	  di	   incontri	  concordato	  con	  diversi	   istituti	  di	  scuola	  secondaria	  del	  
beneventano	   nei	   mesi	   di	   aprile	   e	   maggio	   2019.	   Il	   Presidente	   si	   raccomanda	   di	   integrare	   questo	  
elenco	   con	   altri	   istituti	   di	   area	   extra-‐casertana	   e	   di	   sostenere	   con	   passione	   gli	   obiettivi	   formativi	  
specifici	  di	  questo	  CdS.	  

Di	   rilievo,	  poi,	   comunicare	   l’avvenuto	   finanziamento	  del	  POT,	   Piano	   di	   Orientamento	   e	   Tutorato	  
rivolto	   alle	   classi	   di	   laurea	   L7,	   L8,	   L9,	   L23	   a	   cui	   il	   CdS	   ha	   aderito	   nel	   progetto	   coordinato	   dal	  
Dipartimento	   di	   Ingegneria	   dell’Università	   degli	   studi	   di	   Napoli	   “Federico	   II”	   (Decreto	   MIUR	  
359/4.3.2019),	  attraverso	   il	  quale	  si	  avvieranno	  azioni	  mirate	  ad	  ampliare	   il	   raggio	  di	  azione	  delle	  
attività	  di	  orientamento	  rivolte	  alle	  scuole	  secondarie,	  con	  strumenti	  di	  comunicazione	  di	  maggiore	  
impatto	   sui	  maturandi	   e	   si	   formerà	   un	   numero	   di	   tutor-‐studenti	   adeguato	   ad	   assistere	   gli	   iscritti	  
nelle	  attività	  formative	  di	  base,	  in	  quelle	  umanistiche	  e	  del	  disegno.	  
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In	  tema	  di	  Internazionalizzazione	  la	  prof.	  Frettoloso	  segnala	  che	  a	  valle	  dell’attività	  di	  divulgazione	  
del	  bando	  Erasmus	  compiuta	   tra	  gli	   studenti	  del	  2°	  e	  3°	  anno	  del	  CdS	   il	   25.3.2019,	   si	   è	   registrata	  
un’effettiva	  partecipazione	  degli	  stessi	  alla	  fase	  di	  selezione;	  è	  molto	  probabile,	  dunque,	  che	  alcuni	  
svolgeranno	  un	  periodo	  di	  formazione	  all’estero.	  

A	  seguire	  la	  prof.	  Cirillo,	  responsabile	  delle	  attività	  didattiche	  in	  seno	  alla	  commissione	  AQ	  del	  CdS,	  
riferisce	  ai	  presenti	  i	  contenuti	  delle	  Linee	  guida	  per	  attività	  rivolte	  agli	  studenti	  diversamente	  abili	  
formulate	   dal	   CID	   di	   Ateneo,	   affinché	   ciascun	   docente	   sia	   consapevole	   delle	   azioni	   che	   l’Ateneo	  
rivolge	   a	   queste	   tematiche	   e	   dei	   diritti	   di	   tali	   studenti	   (processi	   di	   inclusione,	   flessibilità	   della	  
didattica,	   ausili	   informatici,	   attività	  di	   tutorato,	  modalità	  di	   verifica	  personalizzate	  ecc.).	   I	   colleghi	  
prendono	  atto	  delle	  informazioni	  puntualmente	  esposte	  e	  si	  dichiarano	  sempre	  pronti	  a	  collaborare	  
per	   il	   raggiungimento,	   anche	   in	   tali	   casi,	   dei	   migliori	   risultati	   formativi.	   In	   particolare,	   il	   prof.	  
Serraglio	  fa	  presente	  che	  qualche	  ulteriore	  difficoltà	  è	  stata	  riscontrata	  in	  presenza	  di	  studenti	  che	  
non	   hanno	   segnalato	   ufficialmente	   la	   presenza	   di	   disturbi	   dell’apprendimento	   o	   di	   specifiche	  
disabilità	  per	  motivi	  di	  privacy	  o	  per	  disinformazione.	  

Il	   Presidente,	   poi,	   porta	   all’attenzione	   del	   Consiglio	   le	   Richieste	   pervenute	   da	   parte	   dei	  
rappresentanti	   degli	   studenti,	   così	   come	   sono	   emerse	   dal	   verbale	   della	   riunione	   svoltasi	   il	  
12.3.2019,	   riferite	   a:	   ripristino	   delle	   attività	   di	   prolusione	   dell’a.a.;	   verifiche	   periodiche	   della	  
preparazione	  attraverso	  test	  di	  autovalutazione;	  incremento	  delle	  visite	  guidate;	  divulgazione	  delle	  
attività	  di	  internazionalizzazione.	  Il	  Consiglio	  prende	  atto	  di	  tali	  richieste	  e	  concorda	  col	  Presidente	  
di	  soddisfarle,	  in	  linea	  con	  quanto	  viene	  sollecitato	  anche	  dalla	  CPDS.	  

I	  prof.	  La	  Rocca	  e	  Buono	  lasciano	  l’adunanza	  alle	  10,15	  per	  partecipare	  ad	  altra	  riunione	  collegiale;	  
la	  prof.	  Ventre	  esce	  alle	  10,30	  per	  contestuali	  impegni	  didattici.	  
Effettuate	   dal	   prof.	   Borrelli	   alcune	   verifiche	   relative	   al	   caricamento	   dei	   programmi	   degli	  
insegnamenti	   sul	   sito	   del	   Dipartimento,	   il	   Presidente	   le	   porta	   all’attenzione	   dei	   docenti	  
aggiungendo	   che	   è	   necessario	   indicare	   molto	   analiticamente	   la	   programmazione	   delle	   prove	  
intercorso,	   le	   relative	   scale	   di	   valutazione	   e	   modalità	   di	   svolgimento	   previste;	   i	   colleghi	   si	  
impegnano	   a	   verificare	   e	   risolvere	   le	   lacune	   segnalate	   dal	   responsabile	   e	   a	   porre	   attenzione	   a	  
quanto	   segnalato.	   Alcuni	   docenti	   segnalano	   comunque	   di	   aver	   riscontrato	   difficoltà	   di	   tipo	  
informatico	  nel	  caricamento	  di	  alcune	  voci	  previste	  nel	  syllabus.	  
	  
4. Rapporto	  di	  Riesame	  Ciclico	  sul	  Corso	  di	  studio	  	  
In	  merito	  al	  punto	  all’OdG,	  il	  Presidente	  ricorda	  ai	  presenti	  che	  nell’adunanza	  precedente	  era	  stata	  
costituita	  la	  Commissione	  per	  il	  Riesame	  ciclico	  sul	  CdS	  per	  la	  redazione	  di	  tale	  Rapporto	  entro	  la	  
scadenza	   del	   30.3.2019.	   Tale	   Commissione	   si	   è	   riunita	   il	   12.3.2019	   per	   dare	   inizio	   ai	   lavori	   e	  
definire	  le	  modalità	  di	  compilazione	  di	  questo	  articolato	  e	  delicato	  documento.	  I	  componenti,	  così,	  
dopo	  continui	  confronti,	  hanno	  redatto	  il	  rapporto	  che	  è	  stato	  inoltrato	  ai	  componenti	  del	  CCS	  il	  
29.3.2019.	  Il	  Prof.	  Frunzio	  rileva	  la	  complessità	  di	  tale	  lavoro	  riferito	  ai	  5	  anni	  di	  attività	  del	  CdS	  per	  
il	  quale	   sarebbe	  utile	  avere	   la	   collaborazione	  del	  personale	  amministrativo;	   il	   Presidente	   invita	   i	  
docenti	   a	   individuare	   possibili	   azioni	   di	   mentoring	   dei	   docenti	   che	   il	   Rapporto	   di	   Riesame	  
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suggerisce	   di	   svolgere.	   Il	   Presidente,	   pertanto,	   dopo	   aver	   ringraziato	   i	   docenti	   per	   la	  
collaborazione,	  pone	  in	  votazione	  al	  Consiglio	  il	  Rapporto	  di	  Riesame	  Ciclico	  sul	  Corso	  di	  studio	  che	  
si	  allega,	  che	  viene	  approvato	  all’unanimità.	  
	  
5.	  Manifesto	  degli	  studi	  aa	  2019/20	  
Il	   Presidente	   introduce	   il	   punto	   all’o.d.g	   ricordando	   al	   Consiglio	   che,	   come	   già	   anticipato	   nelle	  
Comunicazioni,	  per	  consentire	  la	  pubblicazione	  sul	  sito,	  con	  congruo	  anticipo,	  degli	  orari	  dei	  corsi	  
e	  dell’organizzazione	  didattica,	  è	  necessario	  approvare	  la	  proposta	  di	  Manifesto	  dell’aa	  2019/20,	  la	  
cui	  bozza	  è	  stata	  preventivamente	  inviata	  a	  tutti	  i	  componenti	  il	  29.3.2019.	  Il	  Presidente	  chiarisce	  
che	   tale	   proposta	   non	   comporta	   modifiche	   rispetto	   al	   Manifesto	   degli	   studi	   introdotto	   nell’aa	  
2018/19,	   al	   fine	   di	   testarne	   l’efficacia	   prima	   di	   ipotizzare	   ulteriori	   trasformazioni.	   Per	   quanto	  
riguarda,	   invece,	   l’offerta	  degli	   esami	   a	   scelta,	   il	   Presidente	  precisa	   che	  è	   giunta	   la	   richiesta	  dal	  
Direttore	  del	  Dipartimento	  di	  formulare	  indicazioni	  in	  sede	  di	  Consiglio	  di	  Corso	  di	  Studio,	  che	  poi	  
saranno	  valutate	  dal	  Consiglio	  di	  Dipartimento	  in	  relazione	  alla	  disponibilità	  di	  docenti	  e	  di	  aule.	  	  
Pertanto,	  dopo	  la	  fase	  di	  analisi,	  il	  Presidente	  pone	  in	  votazione	  la	  proposta	  di	  Manifesto	  per	  l’aa	  
2019/20;	  il	  Consiglio	  del	  Corso	  di	  Studio	  in	  Scienze	  e	  tecniche	  dell’edilizia	  delibera	  all’unanimità	  il	  
seguente	  Manifesto	  degli	  studi	  per	  l’aa	  2019/20:	  	  
	  
	  

Manifesto	  degli	  studi	  aa	  2019/20	  
1°	  anno	  

At
tiv

o	  
a.
a.
	  2
01

9/
20

	  

TAF	   S.S.D.	   INSEGNAMENTI	   CFU	  

A	   FIS/01	   Fisica	   6	  

A	   MAT/05	   Analisi	  Matematica	   6	  

A	   MAT/03	   Geometria	   6	  

A	   ICAR/18	   Storia	  dell'Architettura	  Contemporanea	   8	  

A	   ICAR/17	   Disegno	  tecnico	  per	  l’edilizia	   10	  

B	   ICAR/12	   Laboratorio	  di	  Tecnologia	  dell'Architettura	   12	  

B	   ICAR/14	   Composizione	  Architettonica	   12	  

	   totale	  crediti	  1°	  anno	   60	  

	  
	  
	  
	  
	  



	  

	  

5	  

2°	  anno	  

At
tiv

o	  
a.
a.
	  2
02

0/
20

21
	  

TAF	   S.S.D.	   INSEGNAMENTI	   CFU	  

B	   ICAR/08	   Elementi	  di	  Scienza	  delle	  Costruzioni	   8	  

A	   ICAR/18	   Storia	  della	  città	   8	  

B	   ICAR/20	   Laboratorio	  di	  Urbanistica	  e	  Pianificazione	   12	  

B	   ICAR/07	   Principi	  di	  Geotecnica	  per	  il	  recupero	  edilizio	   8	  

C	   IUS/10	   Elementi	  di	  legislazione	  	  edilizia	  e	  urbanistica	   6	  

B	   ICAR/14	   Laboratorio	  di	  progettazione	  architettonica	   8	  

B	   ING-‐IND/11	   Fisica	  Tecnica	   10	  

	   totale	  crediti	  2°	  anno	   60	  

	  
	  

3°	  anno	  

At
tiv

o	  
a.
a.
	  2
02

1/
20

22
	  

TAF	   S.S.D.	   INSEGNAMENTI	   CFU	  

B	   ICAR/09	   Fondamenti	  di	  Tecnica	  delle	  Costruzioni	   10	  

B	   ICAR/19	   Principi	  per	  il	  recupero	  del	  patrimonio	  costruito	   6	  

B/C	  
	  

ICAR/14	  
ICAR/17	  

	  

Workshop	  sulla	  rigenerazione	  edilizia	  e	  urbana	  

Rilievo	  architettonico	  e	  urbano	  	  +	  

Progettazione	  architettonica	  e	  urbana	  	  

6+6	  

C	   ICAR/13	   Sistemi	  e	  componenti	  per	  l’edilizia	  eco-‐orientata	   6	  

B	   ICAR/22	   Estimo	  ed	  esercizio	  professionale	  per	  la	  gestione	  di	  
cantiere	  

6	  

D	   	   .......................................................	  	  

A	  scelta	  dello	  studente	  
6+6	  

F	   	   Tirocinio	   3	  

F	   	  
Lingua	  Inglese	   2	  

E	   	  
Prova	  finale	  

3	  

	  
totale	  crediti	  3°	  anno	  

60	  

	  
	  



	  

	  

6	  

In	   merito	   alle	   indicazioni	   degli	   esami	   a	   scelta,	   il	   Presidente,	   sentito	   il	   Consiglio,	   propone	   di	  
confermare	   l’insegnamento	   di	   “Analisi	   storica	   dell’architettura	   e	   dei	   contesti”	   (ICAR	   18)	   e	   di	  
inserire	  un	  corso	  di	  Fondamenti	  di	  BIM	  (ICAR	  17).	  Il	  Consiglio	  approva	  all’unanimità.	  

Omissis	  

Alle	  ore	  11,00	  la	  seduta	  è	  tolta.	  

Del	  che	  è	  verbale.	  
Il	  Segretario	   	   	   	   	   	   	   	   	   Il	  Presidente	  
arch.	  Ornella	  Cirillo	   	   	   	   	   	   	   	   prof.	  Concetta	  Lenza	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  


